
金金改改将将在在东东部部新新区区先先行行先先试试
制定金融支持新区发展的意见，给新区发展插上“金融翅膀”

本报10月25日讯(记者 王
晏坤 姜宁 ) 25日下午4点，山
东省金融专家陈华登上了飞往
烟台的飞机，他本次烟台之行是
受烟台东部海洋经济新区的邀
请，在26日上午为该区做金融改
革发展的讲座与指导。随着烟台

《关于进一步加快金融业发展的
意见》(以下简称《意见》)的出台，
烟台金改将在东部新区先试先
行。

8月上旬，山东省正式发布
了被称为“金改22条”的《山东省
人民政府关于加快全省金融改

革发展的若干意见》，掀开山东
省金改大幕。而两个月后的今
天，烟台市根据“金改22条”出台
了《意见》，在全省地级市金改中
迈出了第一步。

而在《意见》中，很多内容直
指烟台蓝区一号工程，也就是东
部海洋经济新区。在《意见》中部
署的60项重要任务中，涉及东部
海洋经济新区的有3项，在区域范
围金融改革发展中占比例较重。

据烟台东部新区指挥部办公
室的相关工作人员介绍，在《意
见》起草制定阶段，指挥部办公室

相关金融科室就开动脑筋，在全
市相关会议上为东部新区金融发
展提建议，而且还积极邀请相关
金融专家到东部新区讲座指导，
作为省金融改革专家，山东省政
协委员、山东财经大学投资研究
院院长陈华便是其中一位。

关于对烟台东部新区的金
融支持，《意见》中提到，将利用
银团贷款等项目融资方式，进一
步扩大融资渠道，支持东部海洋
经济新区、西部莱州湾高效生态
经济区等区域的建设。

还要求制定金融支持烟台

高新区发展的政策意见，形成与
企业创新相适应的科技金融发
展新模式。推动商业银行在高新
区开展科技支行试点，制定区别
于其他企业、满足科技型企业金
融需求的工作流程。

要求创建综合性科技金融
服务体系，在高新区设立小额贷
款公司和融资担保公司，与现有
的金融机构、创投公司、保险机
构为科技型中小企业提供全方
位、多样化、个性化的金融服务。

还将拓宽保险服务领域，在
高新区开展科技保险试点。将发

展农民小额人身保险，开发补充
医疗保险、计划生育保险和失能
收入损失保险等产品。还将争取
开展个税递延型养老保险试点，
支持符合条件的企业建立企业
年金。

支持新型城镇化发展，确保
城镇化信贷资金逐年增长，保障
公益性项目、准经营性项目和经
营性项目的建设资金来源。

另外，《意见》中体现出了将
加强对海洋生物、海洋工程、海洋
运输、涉海旅游等的金融服务创
新，完善蓝色经济金融服务体系。

本报记者 姜宁

烟台市金融改革规划的出
台，对烟台银行业影响很大，尤
其是给本土的银行带来了机遇，
给了本地银行一个自我救赎的
机会。

时间拨回到几年前，那时的
烟台银行还是山东省城市商业
银行的大拿，但是自此之后，随
着各地城商行异地蜂拥设点，在
起跑线上就慢了一步的它渐渐
掉了队，去年初的上亿元票据大
案之后，烟台银行更是在全省城
商行大发展的队伍中渐行渐远。

据说，立志在山东金融方面
做出一番大事业的郭树清在山
东省金改方案中非常重要的一
点改革，便是加强对全省城市商
业银行的管理。无风不起浪，就
在前一阶段，金融圈内盛传的，
山东省城商行将被合并成立一
个省级银行，恐怕也是在很多特
殊时期的不得已而为之的手段。

要么壮士断腕再现烟台银
行的旧日风范，要么继续沉沦最
终被改组合并。但是很幸运的
是，命运的钥匙还掌握在烟台银
行手中，况且命运也不是俄罗斯
赌盘，不是概率性事件。山东省
金改，说到底，也就是改革对象
能否痛下决心。

“加快烟台银行综合改革步
伐，进一步优化法人治理结构，
加强内控管理，强化激励与约束
机制，尽快将其打造成具有特色
品牌优势的区域性商业银行，力
争2015年底资产规模达到500亿
元，2017年底资产规模达到800亿
元，进入省内城市商业银行前5

位。”在市政府的这份金改方案
中，第一部分就是关于烟台银行
的整改方案，透过方案，能够看
到的是什么？我想是信心、努力，
还有更多的，是希望和嘱托。

在走上飞机之前，陈华教授
说的最后一句话便是，烟台金融
行业要用好本地的资源优势。而
作为本土的银行，烟台银行在这
方面有着得天独厚的优势。这也
恰恰表明，即使现在身处逆境，
但是烟台银行还是有希望，在以
后也一定会有能力走向辉煌。

虽然市政府对烟台银行的
嘱托，是进入全省城市商业银行
的前5位，但是笔者认为，烟台银
行的目标应该是永争第一。

经典奥斯卡影片《肖申克的
救赎》中最后有一句话：救赎之
道，就在其中。同样，烟台银行的
救赎之道和复兴之路，也正在这
份文件当中，祝福烟台银行，祝
福本地金融发展。

烟台市金改

本地银行的救赎

记者微观察

“烟台有着非常好的工业
基础，也有着非常好的金融业
基础，银行数量和质量都在全
省前列，这是烟台金改的一个
得天独厚的条件。”陈华教授
说。对山东省金融改革有着深
入了解的他，当谈及烟台市金
融改革时，提到的第一句话就
是这份文件真正实施后，烟台

金融将有大作为，成为区域经
济中的重要一环。

“山东省金改和烟台市金
改是一脉相传的，很多细节和
实施的方向也都基本吻合，这
就为下一步的具体实施提供了
便利条件，我认为首先烟台市
要发展自身的优势和资源，好
好利用恒丰银行的这张全国性

的金融牌照，将万华这类支柱
性产业继续深化发展，依托东
部经济新区，实现一种‘利用金
融业发展的契机，反哺东部经
济新区，从而带动整个烟台市
的发展’，实现区域经济的大发
展、大繁荣，真正多层次实现

‘一极领先、多极崛起’的战略
思想。”陈华教授说。

自山东省金改之后，烟台市金改正式出台，为各个地级市开了一个好头。金融行业的发展，其实更多的是惠及全
民的民生工程，存取款、借贷款再到现在的交水电费无疑都要用到银行，而银行的发展则关系到全民的利益。

在未来一段时间内，本报将针对烟台金融改革方案进行报道，从关系烟台市发展的大政建设方针，到关系市民的
微样本，都将有所涉及。一桌大餐已经做好，读者们等待的就是这份饕餮盛宴了。
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按

鲁东大学商学院副院长刘
良忠对半岛蓝色经济深有研
究，特别是烟台东部新区建设。
提到本次《意见》的出台，刘良
忠认为，其意义的重要性在于
对烟台东部新区建设有直接影
响和间接影响。

从直接影响来看，烟台市重
点落脚就落在东部新区，比如说
蓝区规划里面提到要建设海洋
产权交易中心，而这个交易中心
目前在全省甚至是全国都是创

新性的，中心在东部新区建设。
海洋产权交易中心可以给蓝区
提供一个平台，而且这本身就是
一个金融创新，金融在东部新区
建设里面起到核心和纽带作用，
而现在蓝区，尤其是烟台及东部
新区的发展，使得金融业发挥的
作用还大有空间。

从间接影响来看，《意见》
的出台实施，对整个蓝区特别
是经济新区起到一个很好的引
领作用。“比如说投融资，在《意

见》中多处内容对新区的投融
资给出了实施意见和方案，这
会对东部新区建设起到强有力
的推动作用。”刘良忠说。

烟台市蓝色经济发展一直
走在全省前列，特别是海洋产
品的产销量在全国也是名列前
茅。但相比较而言，当前金融业
在烟台及东部新区经济建设中
的占比不算高，而《意见》中明
确提出要提高金融业在经济发
展中的占比。

1、省金改专家陈华

金融业基础好，利用本土资源做大做强

2、鲁东大学商学院副院长刘良忠

金改将让金融业成东部新区建设纽带

在烟台市政府下发的金融
改革文件中提到要引进外资银
行和国内一些大中型银行，此
文一出，银行界喜忧参半。

市场经济是一个在竞争
中发展壮大的过程，一旦引入
外资银行，将会对烟台市银行
金融业产生如何影响呢？一位

不愿透露姓名的商业银行中
层领导告诉记者，从短期来
讲，因为竞争加剧，对银行经
营产生了影响，各方面指标减
少；从长期来讲，原有的银行
将会学习到外资银行先进的
管理经验。

“但是那种理念，我们暂时

不能接受，比方说基本业务的
手续费可能会增多，市民存款
时间越长利率越低，这让人很
难接受，但是不论怎样，引进外
资银行是一个大趋势，一个大
环境的要求，我们都会去适应，
在竞争中发展、提高。”

本报记者 王晏坤 姜宁

3、银行中层

引进外资银行是趋势，在竞争中求发展

首先烟台市要发展
自身的优势和资源，好
好利用恒丰银行的这张
全国性的金融牌照，将
万华这类支柱性产业继
续深化发展。

海洋产权交易中心
可以给蓝区提供一个平
台，金融在东部新区建
设里面起到核心和纽带
作用，东部新区的发展，
使得金融业发挥的作用
还大有空间。

从短期来讲，因为竞
争加剧，对银行经营产生
了影响，各方面指标减
少；从长期来讲，原有的
银行将会学习到外资银
行先进的管理经验。

业内看金改

烟台金改涉及的东部新区任务

聚焦烟台金改
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工作任务：突出对重点区域、重点项目、消费升级、城镇化和蓝色经济的金
融支持

责任单位：市发展改革委、市金融办、市住房城乡建设局、市经济和信息化
委、人民银行市中心支行、烟台银监分局、烟台保监分局等

时间进度：2013-2017年滚动实施

工作任务：制定金融支持高新区发展的意见
责任单位：市科技局、市发展改革委、市金融办等
时间进度：2014年1季度完成

工作任务：积极发展各类责任保险，在高新区开展科技
保险试点

责任单位：烟台保监分局、市委政法委、市公安局、市商
务局、市旅游局、市卫生局、市交通运输局、市环保局、市质
监局、市食品药品监管局、市安监局、市科技局等

时间进度：2013-2017年滚动实施
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